

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, martes 19 de agosto de 1902

Número 253

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

Padrón y Pujol

ACABA DE RECIBIR:

Diccionario portátil de la lengua castellana, 1 tomo pasta.....	¢ 3'00
Diccionario castellano enciclopédico, por Campano 1 tomo pasta.....	„ 4'00
Diccionario de la lengua castellana por E. Zerolo, 1 tomo pasta.....	„ 15'00
Curso de Teneduría de Libros por Castañón, 1 tomo pasta.....	„ 4'00
Teneduría de Libros por Emilio Seijas, 1 tomo pasta.....	„ 3'50
Los Misterios de París, por Eugenio Sue, 2 tomos lujosamente encuadernados.....	„ 16'00
Tratado práctico de Arquitectura por J. B. de Viñola, 1 tomo pasta.....	„ 6'50



Libros de cuentos.—Guías políglotas.—Lápices, borradores, etc.

Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	¢ 0-30 libra	==
MAIZ.....	0-10 „	==
ARROZ.....	0-15 „	==

Gofio:

DE TRIGO.....	¢ 0-20 libra
„ CEBADA.....	0-20 „
„ MAÍZ.....	0-10 „

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

W. Steinworth & Hermano



AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

— DE —

IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

JOSE MARIA ARTAVIA

Tiene su taller de

Carpintería y Evanisteria

Frente á la casa del Dr. Pérez. Satisface hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que TIENE A LA VENTA y se compromete á hacerse cargo de construcciones de casas.

NUEVA AGENCIA

— DE —

Rotulación, Circulación e impresión

— DE —

Invitaciones para funerales y entierros
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto.
Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

COGNAC

Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con MEDALLAS DE ORO en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900.
En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea.
TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo.
El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault & Cie.

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

F. E. PARRAGA & C^{IA}

Avenida Central, Este No. 260.

El Miravalles en actividad

La Tintorería Central de don Carlos Peralta h. ha rebajado considerablemente los precios de sustrabajos, de manera que el más CHONETE puede, por unos pocos reales ponerse un FLUX elegante.

Las tintas que emplea son de las mejores.

Se compromete á satisfacer los gustos más exigentes y garantiza la puntualidad y esmero en los trabajos que se le encomiendan.

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc.
Giros entre El Salvador y Costa Rica

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

**UN BUEN APETITO
UNA BUENA DIGESTIÓN
UN HÍGADO SANO
UN CEREBRO PODEROSO
Y NERVIOS FUERTES**

Mejores son estos que las grandes riquezas, y podéis obtener estos beneficios por el precio de una botella de Zarzaparrilla del Dr. Ayer, y un pomito de Pildoras del Dr. Ayer. Son las dos medicinas más eficaces que podéis comprar.

Si vuestro apetito fuese escaso, vuestra digestión tardía ó incompleta y os sintieseis nervioso y falto de fuerzas, deberíais tomar la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer

Expelle todas las impurezas de la sangre violada, la enriquece y la pone roja y da á los nervios fuerza y vigor. Podéis hallaros un poco enfermo ó enfermo de gravedad; podéis ser joven ó viejo; rico ó pobre, no importa como os encontreis ó sintais desde el momento en que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer devuelve la salud á todo el mundo.

Preparada por el
Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E.U.A.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

—:—

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

Por 1 mes..... ₡ 1,00
,, 3 meses..... 2.25
,, 6 meses..... 3,00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, martes 19 de agosto de 1902

COLABORACION

Apuntes míos

III

Como las del Evangelio, por el orbe entero se han esparcido las doctrinas luminosas, que buscan para el hombre en la tierra la mayor suma de dicha posible, y como las del Evangelio, esas doctrinas se han estrellado contra la natural perversidad de los réprobos.

Ha habido quienes, en nombre de Dios y de la religión del Cristo, han hecho correr ríos de sangre humana, apostatando así de la idea de Dios y de la religión del Cristo; y ha habido quienes, en nombre del Derecho, que es el Dios de los pueblos, plagiando á los apóstoles de la religión, han hecho correr ríos de vergüenza: unos y otros se merecen el oprobio de los hombres honrados. No se defiende la religión sacrificando inocentes y haciendo gala de una corrupción inaudita, como no se defiende el Derecho sacrificando sus principios y exhibiendo un cinismo vergonzoso.

Tan difícil como será que el cristianismo puro impere, lo será que el Derecho alcance el triunfo; tal es el poder de los que tan tristemente parodian á los verdaderos apóstoles!

Lástima que en este mundo no haya un infierno de veras, en el cual se pudiera arrojar á los traficantes y á los desvergonzados!

La gloria de los mártires está en su abnegación y en su firmeza; lo mismo pasa con la de los patriotas; unos y otros mueren rodeados por una aureola de luz.

A los inquisidores acompañó á la tumba la densa oscuridad de la Edad Media; á los déspotas y á sus serviles acompaña también la densa oscuridad de la infamia.

Los que defienden una causa santa, jamás retroceden; llegan hasta el fin, victoriosos ó derrotados y cuando regresan es "con el escudo ó bien sobre el escudo," según la expresión heroica de los espartanos.

El miedo es para los cobardes y la cobardía nació con los hipócritas, con los intrigantes y con los reptiles: estos tres tipos son una misma cosa: nada.

Difieren los mártires del Evangelio de los mártires del Derecho en que aquellos, al expirar, con una sonrisa en sus labios, como el maestro, exclamaban: "Señor, perdónalos, no saben lo que hacen" y éstos, al caer, en su postrer suspiro tienen aún una maldición para los verdugos de su Patria. Su odio por los tiranos traspasa los muros de la tumba en que duermen el sueño eterno.

Ser patriota es ser grande y los grandes merecen el cariño de sus contemporáneos y la veneración de los hombres del porvenir.

Aprendamos á ser patriotas: odiamos como se debe odiar á los transgresores del Derecho; eso basta para hacernos acreedores al aprecio de los buenos.

M. SCEVOLA.

REVISTA DE LA PRENSA

DIA 18 DE AGOSTO

LA GACETA:

Continúa la bonanza oficial reflejada en este órgano de la Prensa diaria que el erario costea. Por lo menos el Redactor de La Gaceta podría darnos algún importante artículo sobre cualquiera de los problemas hoy planteados. Para algogana sueldo como Redactor. ¡Ah los tiempos aquellos publicaba de adorable atrazo en que el diario oficial buenos trabajos sobre agricultura, industria y comercio y aun piezas literarias. Y ahora que hay hasta Ministros literatos, nada en dos platos!—para que salga en verso.

De la lista de los números premiados en el último sorteo de la lotería Chapuí, tomamos los siguientes datos: el 4,045 ganó ₡ 4,000; el 782, ₡ 500; el 1,942, ₡ 500; el 2,045, ₡ 200; el 3,003, ₡ 200; el 5,201, ₡ 200; el 7,034, ₡ 200; el 7,106, ₡ 200.

LA REPUBLICA

Su primer artículo se llama "La semana al día" y en él trata el señor Néstor Daeciez, con la sencilla elegancia de su estilo, varios puntos de actualidad relacionados con la política de otros mundos, distantes de este nuestro en que vivimos quién sabe si para nuestra dicha ó para nuestra pena. Es esta, á nuestro ver, la especialidad literaria del señor Daeciez. Si á ella se consagrara con más asiduidad y dejara de lado esta nuestra miserable política en la cual tan poco simpático ha sabido mostrarse!

"En el Nacional" se titula un artículo en el cual se esboza el perfil literario de don Angel Guimerá, el exquisito autor de Tierra Baja que tiene conquistado ya nuestro cariño, se hace un ligero juicio de la obra María Rosa de ese meritosísimo escritor y se da la crónica de la representación de esa obra, efectuada en la noche del domingo.

N. D. se expresa en este trabajo con sobrada justicia al encomiar los encantos de María Rosa, y su pluma se ve que corrió ligera al escribirlo, guiada por un entusiasmo fervoroso y bien sentido. Nuestra humilde opinión al respecto, se hermana con calor á la del ilustrado cronista de La Republica.

LA PRENSA LIBRE

tiene un Director que es un portento en eso de forjar quimeras del color de la esperanza. Ahora hemos caído en la cuenta de que él, cuando se envolvió en la sábana blanca, no lo hizo para proporcionar á sus convicciones espléndida mortaja—como aconteció á la mayoría esquivelista—sino para tenderse, bajo la excelsa paz de la blancura, á soñar sueños primorosos e imposibles. Y por cierto que ahí se quedó solo; de los enamorados del alba, sólo él piensa á estas horas, los demás ya no existen.

Una de sus mejores ideas es la institución de un Cuerpo de Bomberos en el país y por ella aboga cada rato, con su activa constancia, sin importarle un comino la esterilidad de sus esfuerzos. Cada vez, eso sí, le dá mayores atractivos á su proyecto; y en este afán de adorno, afán bien intencionado, dice á veces cosas que en los tiempos que alcanzamos no debieran decirse. Abogar ahora por los ejercicios atléticos es cosa inconcebible; la inutilidad y más aún, el perjuicio de tales ejercicios, queda ya demostrado en estas épocas; la higiene prefiere ahora el baño, el baile, el paseo, etc., para hacer generaciones sanas y viriles.

Lo del cuerpo de bomberos, merece nuestra aprobación entusiasta; y á ese respecto nos proponemos exponer una idea humildemente á la consideración del Director de La Prensa Libre. Tantos soldados que andan por ahí siempre sirviendo de guardia al Presidente ú ocupados en las casas de ciertos jefes, como sirvientes infelices que el erario paga; tantos policiales que caminan por esos barrios disfrazados de particulares quién sabe con qué fines, ó están haciendo centinela á la puerta de las casas de los Ministros, extraen del tesoro

de todos una suma de importancia. Rebájese á la mitad el grupo de tales servidores, destínese la mitad que queda al servicio de las bombas y cómprense éstas con el dinero que en medio año devengaría como sueldo la otra mitad suprimida y realícese la Institución de los Bomberos.

Verdad que no es esto un disparate?

LA NUEVA PRENSA

Cómo nos place el rumbo que va tomando este colega. Deja á un lado la política del momento—que ha llegado á hastiarnos muy deveras—y arremete valerosamente contra los males que á nuestra sociedad están minando. Su artículo editorial de ayer, es un artículo de fondo bien escrito y mejor meditado, que reproduciríamos íntegro con gusto si nos fuera eso posible. En verdad, eso de constituir la ebriedad en atenuante para los hechos delictuosos, es no sólo una inmoralidad sino también un escándalo. De manera que siempre que un hombre quiere cometer un crimen no tiene sino embriagarse para salir hasta cierto punto bien librado de las garras de la justicia? Valiente modo de legislar para moralizar á los pueblos. ¿Y la causa de esto? Ya la Nueva Prensa la indica. Pues el afán de los encargados de legislar en este país, de copiar leyes, de fuera á tontas y á ciegas con tal de hacer pronto algo que justifique el cobro de ingentes sumas que hacen al Erario por tales trabajos! Por eso hay en la legislación de Costa Rica cada anomalía que espanta.

EL DEBATE

Comenta el discurso de don Ricardo Jiménez que reprodujo La Nueva Prensa del sábado y se manifiesta en completo desacuerdo en varios de los principales puntos del discurso. La idea constante del colega, es la emisión de billetes. Quién pudiera entender en estas cosas para no estar, como nosotros estamos ahora, viéndolo y deseando, como los niños pobres en frente de los juguetes de los niños ricos.

Allá ellos... los que entienden en finanzas. El venerable doctor Ferráz, continúa sus notas críticas sobre Instrucción Pública. Parece mentira que tras esa apariencia de anciano se esconda un vigor de juventud tan raro y fecundo, que llamará cualquier pedante "demencia seni!" El doctor Ferráz es incansable y laborioso en extremo; defiende su tesis con brillantez y acierto y, como el gallo viejo, mata con el ala. Los pollos inexpertos, apenas si le hacen frente dos minutos.

Correspondencia del Mojón y comunicados de esos de improperios, que quisiéramos ver desterrados del periodismo nacional.

EL DIA

Combate editorialmente la cuestión del envío de bequistas al extranjero, á aprender á confeccionar ropa blanca. No, si las cosas que se le ocurren á este gobierno, no se le ocurren á ninguno otro, á no ser al anterior, del cual éste parece ser en ciertas materias, irónico remedo.

Correspondencias de Cartago y de Grecia, comunicados y gacetillas. Entre éstas últimas esta la que anuncia el próximo regreso del Presidente.

Pero hombre tan pronto! Don Rafael se estaba más días!

EL NOTICIERO:

Comienza á publicar una relación que promete ser extensa é importante, de una excursión hecha al Irazú por varios señores. La veracidad de esa relación está garantizada, según dice El Noticiero, por "la palabra de honor de ocho hombres y la ingenuidad de dos niños que no saben mentir."

Qué gracioso es todo eso. Y sobre todo, qué bonito!

En el Hotel de Araya, en Atenas, estuvo el señor Presidente con su comitiva, de regreso de su viaje técnico á Tivives. Sólo una curiosidad nos queda y es ésta: ¡qué comerían allí esos cristianos, cuánto gastarían esos bárbaros!

LA REVISTA:

no ha llegado á nuestra oficina. Como no le haya ocurrido algún accidente!

MANOLÍN

CORRESPONDENCIA

Una carta

Hemos recibido la siguiente, que publicamos con gusto para que por lo

menos sirva como base de discusión:

Señor Director de

EL DERECHO.
SAN JOSÉ

Muy señor mío:

Ahora que se trata de mandar á Europa seis bequistas, me ocurre escribir á usted para hacerle ciertas indicaciones que acaso tengan alguna utilidad. Un bequista debe—en nuestro concepto—enviarse á Cuba, á la Vuelta Abajo, á aprender el beneficio del tabaco con perfección. No se crea que el tabaco se elabora allí tal cual sale de la planta. Después de seco se rocía con ciertos betunes y después se prensa. Saber la clase de betunes, cómo se confeccionan, en qué cantidades se usan para un número dado de quintales y cuántos días debe estar el tabaco prensado, eso es lo importante y ese es el aprendizaje que irá á hacer el bequista! Los betunes son secretos de los cosecheros, que hay que comprar. El tabaco de aquí es bueno, pero sin el beneficio que debe llevar, casi no sirve. ¿Será importante que en Costa Rica llegue á cosecharse tabaco semejante al de la Habana?

—Otra beca debe ir á Holanda y á Flandes, á aprender con perfección la elaboración del queso. Aquí hay mucha leche, pero el queso del país, en general, no vale nada. Y ¿por qué no se ha de hacer aquí queso superior? No se consumiría del extranjero sino el criollo bien elaborado. ¿Será ventajoso que el dinero que sale en busca del queso quede en el país?

Ahora bien: ¿por qué un tercer bequista no ha de ir á aprender las diferentes formas de emplear la carne de cerdo? Jamón, mortadela, salchichón y otros varios y ricos manjares que se hacen con dicha carne. ¿Lo tendría á menos el bequista? Creemos que no. En Norte América muchos han hecho su riqueza con el negocio de cerdos.

—En este país no hace falta el aprendizaje para la confección de ropa blanca. Conozco mujer que sabe tomar hilo y tela y ponerle una camisa á su marido, y hay varias por el estilo — Póngase un taller de ropa blanca y comprométanse los comerciantes á comprar en él ese artículo; el taller prosperará y así tendrán muchas mujeres donde ganarse la vida. El día no lejano en que los bequistas vuelvan á la Patria y se establezcan: el uno, con una quiería en regla; el otro, con una salchuchería de ricos jamones, etc.; ya se verá si esto es útil al país.

—Del tabaco, arreglado como el habano de Vuelta Abajo, no hay para qué decir las ventajas que reportaría á nuestra tierra.

Con que, señor Director, interesémonos en este sentido y ya verá si se logra tan laudable propósito y se echa de lado la irrisoria idea de la ropa blanca.

De Ud. muy afmo.,

EL HOMBRE PRÁCTICO.

Un gran paso

Hemos obtenido del señor Jefe Político de este cantón, una copia de la comunicación que el Jefe Civil y Militar del Departamento de Chiriquí, don Manuel Quintero V., le envió, contestando la nota que aquél se vió precisado á remitirle para que interpusiera su influencia á fin de armonizar las relaciones un tanto alteradas con motivo de algunas violencias cometidas en territorio costarricense por el ex-Jefe del retén que en el Río Coto tiene la revolución, Mayor don Francisco Angulo.

Dice la nota:
"Nº 572.—República de Colombia. Departamento de Panamá.—Jefatura Civil y Militar.—David, 18 de julio de 1902.

Sr. Jefe Político y Comandante de Golfo Dulce.

Señor:—Habiendo tenido conocimiento por la atenta comunicación de usted de que el jefe del retén que tenemos en Boca de Coto ha tenido desavenencias con las autoridades de ese cantón, y deseando que las buenas relaciones existentes entre este país y la vecina República de Costa Rica no sufran menoscabo alguno, y menos por puerilidades fáciles de cortar oportunamente, he resuelto reemplazar al mencionado jefe con otra persona, lo cual me es grato comunicarlo á Ud. Quedo de usted, con toda consideración, muy atto. s. s.,

MANUEL QUINTERO V."

Como se ve, gracias á la influencia y buen tacto desplegado por nuestro Jefe Político, podemos ya vivir tranquilos, sin temores ni sobresaltos.

Bien por el señor Pantoja.

LAGO.

Golfo Dulce, agosto 12 de 1902.

GACETILLAS

La Junta Directiva de la Sociedad Española de Beneficencia ruega á sus asociados que por cualquier causa no hubieren recibido aquella, se sirvan asistir á la recepción del cadáver del que fue nuestro Presidente don GORGONIO HERRE RO PERAL, acto que tendrá lugar a las 4'30 p. m. del miércoles 20 del actual.

Igualmente les ruega asistan al sepelio que se verificará el siguiente día a las 9 a. m. en la casa del finado, San José, 19 de agosto de 1902.

La Junta Directiva del Centro Español ruega a todas las personas que demostraron su sentimiento por la muerte de don GORGONIO HERRERO PERAL se sirvan asistir a los actos del recibimiento é inhumación del cadáver, los que tendrán lugar a las horas señaladas en la esquila repartida. San Jose, 19 de agosto de 1902.

Artículo importante.—Mañana honrará este diario sus columnas con un muy importante artículo de don Elías Jiménez Rojas, en que se tratan ciertos puntos de la cuestión Farmacia.

Don Elías es uno de los hombres más notables de este país. Su talento y sus luces le han valido el prestigio de que merecidamente goza dentro y fuera de la nación entre las personas de la clase pensadora.

Por eso *El Derecho*, al recibir esa colaboración, se siente honrado y orgulloso.

En Desamparados murió hoy el niño Anibal Serrano, único hijo varón de nuestro copartidario y amigo, D. Manuel Serrano. A las 5 p. m. se dará sepultura al cadáver. Damos nuestro sentido pésame á la familia doliente y deseamos cristiana resignación.

A nuestros agentes rogamos el pronto envío de fondos y que no nos manden lista alguna de nuevos suscritores, sin que éstos soliciten ó acepten de antemano el periódico.

Anoche á las nueve llegó el señor Esquivel y su comitiva, después de su corto paseo por Tivives. Vienen gordos y colorados; quién pudiera como ellos, darse cuatro gustos. . . . , pero la maldita crisis.

No pocos son los que se afilan el garfio para apañar las vinaterías y taquillas. Con razón, tan onrados que hacían caso omiso de la nueva ley, si ya tenían preparado el maíz del año. Como no les salga el tiro por la culata con los caprichos del Turrialba.

Muy concurrida estuvo la función del Cinematógrafo en el Variidades. Una vez más dieron los josefinos prueba de su filantropía; nos alegramos por la Sociedad de San Vicente, que fué la beneficiada.

Magnífico. Los vecinos de Tres Ríos no es gente que se duerme en sus laureles cuando se trata de mejorar su situación. La Sociedad "Crédito de La Unión", cuyos Estatutos hemos leído, es digna de ser imitada en los demás pueblos de la República. Es ir buscando la manera de economizar para no tener que lamentar las funestas consecuencias del hambre.

Por exceso de material no podemos publicar hoy una ligera crónica acerca de la función verificada anoche en el Variidades; nos limitaremos á decir que estuvo buena y mañana daremos esa crónica.

Como que ya van cayendo, bueno, mejor es tarde que nunca. Le seguiremos la pista á "Vasquez" y enseguida tienen la palabra los de "La Liga de Obreros y después les cantaremos un Te Deum.

Acompañamos en su justo dolor, á nuestro amigo y copartidario don Ramón Jiménez, por la muerte de su muy apreciable esposa, acaecida en Santo Domingo de San Mateo. Resignación, amigo.

Enfermos de gravedad se encuentran los jóvenes Recaredo Aguilar y Enrique Pana. Quiera el cielo devolverles la salud á los apreciables jóvenes.

A propósito, no vemos que el Gobierno ni la Facultad Médica, traten de combatir la disentería que se ha hecho endémica y que cuenta ya gran número de víctimas. No puede ser cuestión de crisis, ó ¿será eso lo que fueron á tratar á Tivives?

Nuestro pésame á don Jesús Prada y señora por la muerte de su niñita.

Vaya si *El Debate* es malicioso; dice que ya *El Día* descansó de pedir la renovación de empleados. Pues, no ve que ya . . . pareció el peine!

Mal informado anda el cronista de *El Noticiero* acerca del crimen ocurrido en San Francisco de Heredia el día 20 del pasado; el herido Ricardo Alvarado no murió inmediatamente, sino como quince días después del hecho. ¡Más cuidado, cronista!

OCTAVIO QUESADA
ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en el nº 116, Avenida 7ª, Este, casa de las señoritas Montealegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

CABLES

LONDRES, 17.—Ninguna de las funciones que se efectuaron con motivo de la coronación del Rey ha llamado tanto la atención como la revista naval que se verificó hoy á la altura de Spithead. Ha sido sin duda la más grande demostración naval que registra la historia del mundo. Se puede asegurar sin peligro de equivocarse, que ningún espectáculo de su género ha necesitado tanto trabajo como el referido; pero el almirante Sir Charles Holtham y su estado mayor desempeñaron su tarea de un modo excelente. Jamás se ha reunido un número

tan crecido de navíos de todas partes en aguas inglesas. El famoso fondeadero sito entre la Isla de Wigt y tierra firme, estuvo cubierto de navíos. Los navíos de guerra estuvieron anclados en cinco columnas, teniendo varias de éstas más de 3 millas de largo.

ROMA, 17.—A fin de evitar más discordias con la Iglesia Católica, el Príncipe Rospigliosi ha resuelto bautizar á su hija en una de sus

quintas donde los sacerdotes dependen de más ó menos de él. La Princesa, quien demuestra buena salud, asistirá al bautizo.

BERLIN, 17.—La Secretaría de la Guerra americana ha comprado á Ehrardt, fabricante de artillería de Dusseldorff, el derecho de armar de nuevo la artillería de campo americana con el nuevo cañón Ehrardt.

Tip. de Padrón y Pujol

Librería de PADRON Y PUJOL
Mapas de Costa Rica y Centro América, Mapa-Mundi y Planisferio
á 4-50 colones cada uno.

La fuerza de los débiles.

La fuerza de los débiles está en el estómago. No la blamen precisamente de la fuerza física representada por músculos, sino de la fuerza vital, ó sea la resistencia contra los ataques de cualquier enfermedad. Falta absoluta de digestión es muerte segura. Falta parcial de digestión es debilidad y exposición á toda clase de peligros.



Todos los médicos saben que lo que necesita un estómago débil es *descanso, ayuda*, algo que haga sus veces, algo que le economice trabajo, algo que lo *cure sin gastarlo*, algo que evite y cure la indigestión, las agruras, los gases, la ocupación, las náuseas; algo, en fin, que se prepare precisamente para las enfermedades del estómago é intestinos, como las

Pastillas del Dr. Richards.

No venimos á imponer nuevas doctrinas, ni á crear nuevos sistemas. Apelamos al buen sentido de todos. ¿Es acaso lógico que las enfermedades del estómago puedan curarse con hierro—no importa en qué forma se presente—ó con purgantes, sean en líquidos ó píldoras? El hierro no deja de ser hierro porque se ponga en forma bonita y se anuncie á los cuatro vientos. Al fin y al cabo *es un metal* muy útil para fabricar arados y clavos, pero no siempre útil para los enfermos y jamás utilizable lógicamente en las enfermedades del estómago é intestinos.

En cuanto á los purgantes, puede decirse que son un mal necesario. *A veces* conviene tomar un laxante suave, pero tomar purgantes constantemente es acabar con el estómago.

Las Pastillas del Dr. Richards no contienen ingredientes purgantes ni minerales. Son digestivas y antisépticas simplemente.

Las Pastillas del Dr. Richards son quizás el único remedio anunciado al público que merece *ambos* calificativos: digestivo y antiséptico.

Se venden en todas las farmacias buenas; las recetan los mejores médicos y las han usado con éxito millares de pacientes.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 8



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOVA, AL SIGLO NUEVO, AMACÉN DE ABARROTOS de Pagés Hermanos Sucesores, La Bastida y La Gran Via. CARTAGO: HERRERO HERMANOS, HEREDIA: HERRERO HERMANOS, ALAJUEVA, PULPERÍA de Nieto, PUNTAVERDE, LA MASCOVA, Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria véndese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
SAN JOSÉ, C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación, 40 varas al Norte de la del Licdo. don Ascensión Esquivel.

“La Constancia”
GRAN FABRICA de SIROPES
Se atienden órdenes de todas partes, principalmente de las provincias, haciendo grandes descuentos, según la cantidad que tomen.
Se vende azúcar más barato del precio de plaza.
San José, 21 de julio de 1902.
Rafael Rojas Alfaro.

AVISO
al público que de esta fecha en adelante reivindicaré todas aquellas cosas que siendo de mi exclusiva propiedad hayan sido vendidas y enagenadas por mi hijo Trinidad Morales Vargas, quien no tiene facultad alguna para disponer de mis bienes.—El que le compre sabe ya, pues, que está en el peligro de perder lo comprado y de caer en otras responsabilidades, según el acso.
San José, 21 de julio de 1902.
f) JUAN R. MORALES MARÍN.

COMISIONES
Me hago cargo de trabajos de contabilidad inventarios, liquidaciones, cálculo de mercaderías, trabajos de escritorio, copia de música peritazgos, examen de fincas en el Registro Público ó de Hipotecas. Doy clases de Teneduría de Libros.
También me encargo del arriendo de casas y trabajos en las mismas, venta y remate de muebles y colocación de dinero á interés.
Comisión médica, de acuerdo con la crisis. Dirección provisional: casa de don Manuel Soto, Avenida Central, 200 varas al Oeste del Mercado.
San José, junio de 1902.
GUSTAVO HERRERA.

UN JOVEN que tiene buenas recomendaciones, desea conseguir colocación como dependiente en una casa de comercio. Informes: Panadería Central, frente al Mercado.

BUEN NEGOCIO
Se vende un establecimiento de vinatería, pulpería y taquilla, en el Mercado de esta ciudad, el cual realiza bastante por ser uno de los mejor montados que hay, y por la buena fama de que éste goza.
Se admite garantía hipotecaria, en caso de no ser al contado, con plazos cómodos.
Se dará razón en el establecimiento de Juan T. Chacón.
28 de julio de 1902.

Tengo casas de alquiler
—Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.
EMILIO RIVAS SAENZ

La Industria
MADERAS de todas clases, formas y tamaños, se reciben con frecuencia, de diversos puntos de la República.
MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN. Ladrillo, varias clases, cal de concha, teja, bazas, horcones, arena, caña, etc.
PULPERÍA, Artículos todos de buena clase á precios bajos.
VENTA DE LICORES Y TABACOS. Legítimos de la Fábrica Nacional, Cerveza y frescos helados. Hielo.
LUSTRINA, para dar brillo á los pizos de las habitaciones.
TIENDA DE PAJAROS, extranjeros y del país, jaulas, etc. De todo podemos dar más barato que nadie porque no tenemos que pagar alquileres ni gastos de administración, pues nuestros negocios están instalados en casas propias y los administra su mismo dueño. Tampoco vendemos artículos malos ni falsificamos los legítimos, ni quitamos en la pesa ó medida porque se desacredita nuestro negocio.
San José.—Costa Rica.—Calle 23, Sur.—9ª Avenida, Este. detrás del Colegio Superior de Señoritas.

UN DESARREGLO DEL HIGADO
ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES
del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso
Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el
DR. J. HAYDOCK
El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.
El Dr. Murchison dice:—“La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis, en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito.”—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.
1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
3º—Cardialgia.
4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
7º—Dolor de cabeza frontal.
8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.
Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado
PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO
[cubiertas con azúcar]
Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!
EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.
Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento. Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado “El Hígado y su Misterio”. Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.
HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.
McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara,
SASTRE
Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.
Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis
DENTISTA AMERICANO
Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.
EXTRACCIONES SIN DOLOR
OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.